

ETAPAS DE SUPERACIÓN

Según este cronista, la evolución es una doctrina filosófica del desarrollo de una teoría biológica que admite la transformación progresiva del ser humano, con el único propósito de asumir una actitud de superación en problemas de **pobreza**.

La evolución es una constante lucha por superar etapas progresivas de la **pobreza**, eso es digno de admiración y respeto, por que la superación de esta lucha debe ser de acorde con el progreso de la Ciencia. Las Artes y la Economía de un país.

¿Pero lo que me molesta, es que? Los políticos hacen uso y abuso de la expresión de **pobreza**, (eso no es otra cosa que una blasfemia) eso para mi es no ser honrado, con esto no quiero decir que los políticos sean ladrones, sólo que ellos dicen una cosa, pero están pensado en otra, para finalmente hacer lo contrario, eso es no ser honrado con uno mismo.

Digo esto por que estoy seguro que nuestros criollos legisladores nada saben de la **pobreza** real de nuestro país y de la falta de bienes materiales de la que sufren los sureños, la única **pobreza** de que hacen gala los políticos, es la falta de conocimiento de una realidad imperante en una parte de nuestro territorio.

Esto pasa por el hecho de que muchos de los políticos no conocen la verdadera **pobreza** de que sufren el humilde de este país, para hablar de **pobreza** hay que haberla vivido o estar muy cerca de ella, como lo ha estado este cronista, el que ha visto un aletargado progreso en algunas ciudades del sur.

En 1935 era muy común ver gente lavando su ropa a la orilla de los ríos, me refiero a gente muy pobre que vivían en las afuera de algunas ciudades del sur, señoras que no conocían otra forma de lavar, ellas hincadas a la orilla mojaban la ropa, luego la jabonaban con jabón Gringo, luego ya jabonada la ropa la colocaban sobre una piedra para proceder a darle de paletadas, a objeto de que soltara la suciedad, luego procedían al enjuague, la verdad es que el sistema era muy primitivos, nosotros también éramos pobre (pero nunca tanto) mi madre lavaba toda la ropa en una artesa y luego cocinaba la ropa en un tarro grande todo tizado, **ESO SI ERA POBREZA.**

Cuando una madre mete a sus hijos a la cama en pleno DIA y en verano, se podría pensar que ella había castigado a los niños, **NADA DE ESO.** Simplemente que esa afligida madre no tenia ropa para cambiarle, por esa razón los metía a la cama, mientras se lavaba la ropa, naturalmente que esa era la única solución. **ESO ES POBREZA.**

Las modestas familias de los obreros del Ferrocarril que hacían el trabajo más humilde, por lo general ya antes de fin de mes no tenían que echarle a la olla, la sacrificada madre juntaba los restos de pan duro, con ello hacia una

Sopa de pan (yo personalmente tuve una oportunidad de compartir ese almuerzo) contraviniendo las indicaciones que me había dado mi madre) que cuando sintiera ruido de cuchara debía hacer abandono de la casa) esa familia era muy pobre pero igual me invitaron a compartir, seguramente que esa comida no tenía nada de nutritivo, pero llenaba las tripitas en el frío invierno. Llegando a mi casa le conté a mi madre lo ocurrido, ella se me quedó mirando con sus ojos color miel, seguramente no sabía si castigarme o aconsejarme una vez más, yo observándola pensaba que ella optaría por un castigo, esa es la razón por la cual me apresure a decirle, **SI. NUNCA MÁS DIRE. ESTO NO ME GUSTA** mi madre me abrazó y me dijo, mi Julito, como queriendo decir Pillín pillín. **ESO ES POBREZA SEÑORES POLÍTICOS.** De cualquier forma al día siguiente acompañé a mi madre al almacén, el dueño a penas la vio le pregunto, que se le ofrece señora María, (sabiendo que ella dos días antes había hecho las compras del mes) algo le dijo mi madre al Dueño del Almacén Don Abdón Correa Chandia.(Con este señor yo me volvería a encontrar 10 años más tarde, él como Tesorero del Cuerpo de Bomberos y yo como ayudante cuartelero) el hecho es que este señor preparó algo así como una canasta familiar, más aun, por cuenta de él **LE AGREGÓ UN TROZO DE QUEZO**, mi madre me dijo Julito entrégale esto a la señora Nena y no digas nada. **ESO ES POBREZA** (mi madre era consecuente con su manera de pensar)

Algunos niños van descalzos al colegio en las frías mañanas de invierno, no es que les guste andar así, es simplemente que sus padres son tan pobres que no tienen

Como comprarle zapatos, sólo una gran mujer del norte vislumbró esa tragedia infantil. **PIESECITO DE NIÑO AZULADOS DE FRIO COMO NO OS CUBREN DIOS MIO** ella era la señora (Lucia Godoy) nuestra poetiza la señora Gabriela Mistral. **ESO ES POBREZA.**

Cuando una familia con cinco hijos y estos tienen que dormir los cinco en una cama (payasa) es por que son muy pobres y no tienen para tener otra cama y poder separar a las niñas de los niños. **ESO ES POBREZA.**

Mi madre decía que para dormir, sólo se necesita tener sueño, haciendo referencia que cuando se tiene sueño se puede dormir hasta sentado, en Colliguay teníamos parientes muy pobres, que por lo general dormían en el suelo, pero sobre unas payasas (un saco de arpilleras) rellenas con hojas de choclos, claro que con las hojas más tiernas, esas payasas hacían las veces de colchón. **ESO ERA POBREZA.**

Muchas familias no tenían para comprar el famoso tocuyo (GENERO PARA HACER SABANAS) pero las dueñas de casas se las ingeniaban, con sacos harineros hacían sabanas y también toallas para el uso diario. **ESO ES POBREZA.**

Los miembros de muchas familias sureñas, cuando necesitan hacerse su aseo personal, van al Río (una costumbre autóctona) donde para lavar su cabellera usan una corteza de árbol Quillay. **ESO ES POBREZA.**

No todos los niños del sur usan zapatos a su medida, los niños crecen y los zapatos le quedan chicos, la solución que le dan sus padres, cortan el zapato en la punta, es decir el niño queda con los dedos afuera, por que no hay dinero para comprarle. **ESO ES POBREZA**

En muchos hogares el presupuesto no alcanzaba para comprar café, la solución tostar granos de trigo, otras veces no había azúcar para endulzar el te, nada mejor que endulzarlo con pastillas, con ingenio logran superar la necesidad. **ESO ES POBREZA**

Si bien es cierto que yo personalmente no he vivido a ese extremo la pobreza, pero si la he conocido muy de cerca, **por que ese ha sido el látigo que ha azotado a los habitantes del sur de nuestro país por más de quinientos años.**

No faltara quién diga, pero eso es tiempo pasado, **ahora no existe ese tipo de pobreza**, es posible que tengan razón, por que lo que yo afirmo son recuerdos de hace setenta años atrás, pero tengo autoridad moral para exigir que cuando se hable de pobreza, se debe ser consecuente con los sufrimientos y privaciones del pueblo, la **pobreza** siempre ha existido y seguirá existiendo mientras no se haga una mejor distribución de los ingresos del cobre.

La evolución en cualquiera de sus formas es muy importante, especialmente si con ello se sale de la **pobreza**, doble merito debe tener si eso se logra con esfuerzo propio.

¿Pero? me molesta la actitud de algunas emergentes familias que olvidan su pasado, es decir si en un tiempo fueron **pobres** no hay razón para sentir vergüenza, por que si así lo hacen, estarían renegando de su pasado, lamentablemente el progreso los pone tontos e ingeridos al extremo de sentir vergüenza, pareciera que la evolución no la han sabido visualizar como algo propio del ser humano en su constante lucha por la superación.

EL SUR HA CREADO UN CODIGO DE HONOR: La gente del sur saben llevar con dignidad sus necesidades y su constante **pobreza**, jamás se habrían atrevido a pedir (algo que es muy común hoy día, el pedir) ¿Pero si? habrían rogado por un trabajo, por modesto que fuera, a tal grado era la moral de los sureños, **QUE PODRIAN HABER DEJADO DE COMER. PERO JAMAS DEJARÍAN DE PAGAR UNA CUENTA.**

Claro que debo reconocer que estas experiencias mías son de hace setenta años atrás y que seguramente que con el correr de los años estas puedan haber cambiado, **ES POSIBLE. PERO YO SIENDO SUREÑO NO HE CAMBIADO.**

ARTESANOJF